

DEL MUNICIPIO

Los Presupuestos

El día 15, dentro de cinco días si ha de cumplirse la ley, el Ayuntamiento debería tener no sólo aprobado ya el presupuesto que ha de regir en el año próximo sino sometido a la sanción de la superioridad a los efectos que dispone el art. 150 de la ley porque se rigen los Municipios, y, sin embargo, por el Concejo no solamente no se ha hecho nada de esto sino que ni siquiera se ha mentado la palabra presupuesto.

No damos nosotros aquí la señal por que se cumpla la ley, que no somos inspectores de ella, la damos porque nos interesa. Por lo mismo que nos afectan las cosas de la ciudad no queremos que se dé el espectáculo de otras veces, de discutir mejor dicho, de no discutir los presupuestos por la precipitación con que hay que aprobarlos ante la premura del plazo.

Preocúpese con tiempo el Municipio de que se presente un proyecto de presupuestos que pueda ser estudiado después por los concejales todos, leyéndole, repasándole, que cosas que tanto importan a la población no pueden, no deben, aprobarse por lo que digan los demás; y de este modo, lo que salga de la Corporación podrá tener defectos, que en lo humano la perfección absoluta no se compra ni se vende, pero lo menos tendrá el sello de una voluntad puesta al estudio del problema que más interesa al pueblo, el problema económico.

Y no se diga que no hay motivo para estas preocupaciones: latente están en el presupuesto que nos rige en la actualidad las peripecias porque han pasado algunos ingresos y lo no muy bien vistos de algunos gastos que en él figuran, y sería verdaderamente irritante que en el presupuesto próximo se nos dijera que todo sigue igual. Medite el Municipio sobre ese arbitrio del peaje que emboraza el tráfico, recapite acerca de la desigualdad que resulta con el impuesto sobre los canales, impuesto por el que, como en otra ocasión dijimos, la casa construida a la moderna apenas si contribuye, porque las bajadas de aguas se reducen al mínimo, en tanto que las antiguas son víctimas del tributo, y vea el medio de que, reduciendo los gastos, la tributación se aminore, para que de este modo el contribuyente, convencido de que se gasta solo lo que debe gastarse, no oponga al pago esas resistencias, si no materiales morales, que tanto influyen en la opinión y que por los administradores de un pueblo deben de ser tenidas en cuenta: que no solo ha de escucharse cuando se oye el ruido y el vocerío, sino también cuando la queja se trasluce en voz baja, muy piano.

Aunque algo retrasados todavía estamos a tiempo de meditar y de hacer una obra buena; piense en ello nuestro Municipio y además de pensar sobre el arreglo al criterio que rige en la ciudad: menos gastos y menos tributos.

De un sermón

Vivía, ha mucho tiempo, un hombre tan malo como gran pecador; cuanto había a su alcance apropiárselo, pues cuanto existía era por él considerado como cosa propia, y, como contraste, se daba el caso de que nunca jamás hizo el más insignificante favor, ni prestó la más mínima ayuda a ninguno de sus semejantes, antes al contrario, gozaba, y no en pequeña cantidad, ante las desgracias de sus vecinos, pudiéndose decir de él que vivía bañado en el mar de lágrimas que sus numerosas víctimas derramaban; y, solo así, aquella alma fementida, vivía feliz, sin que, a pesar de encontrarse siempre violando los límites que reparan lo ilícito de lo ilícito, le hubiera alcanzado la justicia humana.

Peró como no hay en este mundo nada eterno, rindió a la muerte su tributo, sin que sirvieran para nada los mil medios que constantemente usara para inclinar a su favor la fortuna.

Deciros la alegría de sus herederos, (no

de otro es que este sea el motivo, sino solo por recoger la pingüe herencia que su nada edificante labor en este mundo les dejara forzosamente, si que también por perderle de vista) sería cosa muy larga de contar, y de que podréis daros cuenta con solo que sepais, que ni una sola persona hubo que sintiera su muerte. Tan dañino y reprobable fue su proceder en este mundo!

Hicieronle los herederos un buen entierro, mas apenas fué sepultado su cuerpo en la fosa ésta le devolvieron, por temor a la fosa ésta le devolvieron, por temor a contaminarse con sus maldades.

Visto que la tierra no quería recibir tan maldito cuerpo, acordaron destruirlo por el fuego, pero este, horrorizado de tanta maldad, no quiso ni aún tocarlo con su hálito abrasador.

Visto lo inútil de tal medio, arrojóse al misero cuerpo a los perros para que lo devoraran, mas estos, lanzando ladridos de la más profunda indignación, huyeron, por lo que sus herederos determinaron sepultarlo en las profundidades de una cenagosa laguna de incalculable profundidad, para que el cieno, de su fondo, lo envolviera completamente hasta el día terrible del juicio final. Todo fué inútil, el cuerpo quedó flotando sobre la superficie, sin que la más pequeña partícula de lodo, quisiera adherirse a cuerpo de tan gran pecador.

Ahora bien, mis amados oyentes, que tan terrible ejemplo os sirva de provechosa enseñanza. Sed buenos, honestos y piadosos, y estad seguros que la tierra os tragará, el fuego os abrasará, los perros os devorarán y el cieno os cubrirá por completo.

LA CRUZ ROJA

Hace días se reunió en el Palacio arzobispal la Comisión provincial de la Cruz Roja, cuya presidencia honoraria ejerce nuestro venerable Prelado, el Excmo. é Ilmo. Dr. Murta, y la efectiva el Sr. Torres Villanueva.

Se trató de asuntos de trámite, de cuentas, servicios prestados y de organización de una Ambulancia permanente.

Felicitemos a las señoras y caballeros que integran el organismo directivo de tan simpática y humanitaria Asociación, por sus relevantes y continuos trabajos en pró de su cometido.

La vida intelectual en Burgos

Academia de Ciencias Sociales

Un aplauso merece esta simpática sociedad de cultura por la labor digna de todo encomio que, conservando su tradición, realiza en el presente año.

Su IV curso de vulgarización científica y social que toca al fin, constituye sencillamente un éxito, que así lo proclama la numerosa y distinguida concurrencia que se da cita todos los domingos en el salón bajo del Palacio de la Diputación, cedido al efecto para esta importantísima obra social por la siempre entusiasta Corporación.

El actual curso terminará en el presente mes; hoy se verifica la 11.ª conferencia y aún han de celebrarse otras acerca de palpitantes temas de economía social y científicos a cargo del académico Sr. Antón y probablemente de una personalidad distinguida de veintena capital castellana, y otra, que será de aviación, en que disertará el Sr. Mejorada.

Sin casi descanso la Academia proseguirá sus tareas y en el mes de Octubre se verificará la apertura del año académico de 1911 a 1912, en un acto solemne, por invitación, que revestirá gran importancia.

En dicho curso habrá dos series: una de conferencias con debate para los señores socios y sus invitados y otra de vulgarización científica y social que será pública como de costumbre.

Ha quedado nombrada la comisión organizadora de los Juegos florales de 1912.

La Academia pues, no merece otra cosa que felicitaciones, que sin regateo se las tributamos, como a su Junta directiva y al académico co-fundador de esta Sociedad burgalesa, Sr. Sarmiento, que hoy se halla a su frente.

El tercio del amor

(Proyecto de policía urbana).

No, es en las oscuras noches del invierno, ni cuando el fragor de la cercana tempestad nos amedraña y el día permanece envuelto en sombras. Vosotros no habéis pasado nunca por la Isla, en una hermosa noche de verano? Ah! entonces aun no conocéis la naciente organización y el entusiasmo indescriptible con que este nuevo tercio presta sus servicios desde las 20 ó 20 y media en adelante.

Las ordenanzas por las cuales se rige prescriben terminantemente que, en los alrededores de la noche, el servicio se preste exclusivamente por parejas; ya dentro de la población, se necesitan mayores núcleos de fuerza, y el mínimo es el cuarteto.

Vosotros seguramente recordáis de aquellos días aciagos que en los paseos inmediatos a la población se daban atracos, pero gracias a esta institución, ya aquello pasó a la historia, en la actualidad, y en los citados parajes, solamente se dan atracos.

¡Qué hermosa institución! ¡Qué triunfo tan grande para las sufragistas ó como quiera que se llamen esas señoras! Nada menos que un cuerpo de vigilancia, y constituido mitad por mitad, ítem más por parejas, y de distinto sexo.

Defectuoso como todo en un principio, únicamente cuenta con las parejas del radio y extrarradio, y una ó dos líneas, rudimentarias comandancias que vivaquean en la zona de plata; todos bajo las órdenes de su jefe supremo el amor, y por ende, el ocuparme yo de tal asunto.

La idea, como de orden, se la brindo al Sr. Gobernador civil, rogándole con el mayor respeto que, como cosa de importancia, no la tome a juego.

Visto el entusiasmo de este cuerpo en embrión, podía licenciar a esos pobres urbanos valetudinarios, aunque fuera con todo el sueldo, y organizar este tercio del amor, que viniera a ser una especie de mozos de escuadra de esta Caput Castellae.

Le parece bien a su señoría? Pues en ese caso solo un ruego me resta que hacer y es, que se haga una rigurosa selección, pues aunque hay muchos de vigorosa constitución y lámina perfecta a primera vista, los hay que no se sabe de qué que cojean y alguno que otro manco.

Lope de López y López

PEDAGOGOS DE GABINETE

Parecerá imposible, pero así es. La mayor parte de los que escriben sobre Pedagogía de niños ni son maestros ni han visto una escuela.

Cada día sale un nuevo pedagogo que cree que el problema de la educación nacional se resuelve siguiendo los derroteros que él marca, y ya no puede uno leer un periódico sin encontrarse con un artículo de alguno de estos entes que suponen que desde la mesa de trabajo, sin conocer al niño, ni la escuela, ni la familia, ni los pueblos pueden darse soluciones a una cuestión que da miedo pensar en ella. Ignoran estos señores que el maestro no es más que un factor en la gran obra educativa y así es que escriben cosas que hacen sonreír a los que conocen a fondo esta cuestión.

Existen psicólogos de oratoria que en ateneos, academias, libros y periódicos lanzan ideas tan realizables como la de abrir otras por la persuasión.

Estos pedagogos de nuevo cuño tan ayunos de ciencia pedagógica como ahitos de lúcheras y descabaladas ideas son los que tienen la culpa de que el gran problema nacional de la educación esté sin resolver, porque, como muchos de ellos gozan de influencia, son los que han aconsejado a los ministros ese farrago de leyes que no han hecho otra cosa que entorpecer la enseñanza.

Cuando no mucho tiempo ha, en fuerza de aconsejarlos ellos, se crearon las pensiones para enviar maestros al extranjero a fin de que aprendieran métodos y formas de enseñanza para implantarlos aquí, creyeron de buena fe que, al cabo de cuatro ó cinco años, la primera enseñanza cambiaría

por completo; y aparte de que esto no ha servido más que para gastar varios miles de pesetas los amigos y paniaguados de los ministros, su viaje ha venido a ser como el de un obrero a casa de un acudalado que fuése a ver la forma en que tiene montado su hotel para poner a este tenor su humilde vivienda.

Si el asunto no fuera tan serio había para reír un buen rato.

Ninguno de esos señores se ha dado cuenta de que la mayor parte de los españoles miran con indiferencia el problema educativo, que no hay escuelas y que muchos de los maestros no tienen de ello más que el título. Aprendan, si continúan queriendo escribirlo, de unos de los pocos pedagogos contemporáneos que merecen tal nombre, del sabio que tanto ha hecho por la educación, del que ha demostrado prácticamente cómo se educa a la niñez, del eminente y virtuoso don Andrés Manjón.

GARDIEL

El General Loma

Como sabrán nuestros lectores el hasta hace poco coronel Loma ha sido ascendido al generalato.

Para nosotros D. Antonio Loma es un paisano, un burgalés, y por eso nos ha alegrado su ascenso.

De trato llano, simpático, coronel al mismo tiempo que compañero en el Regimiento que mandaba, su ascenso se habrá visto con pena a la par que con satisfacción, pena porque abandona con tal motivo el mando; satisfacción al ver recompensados méritos y servicios.

Al hoy general Loma, nuestro cariñoso saludo y nuestra enhorabuena más sincera.

Un ruego a la Administración de Correos

Nos permitimos llamar la atención del Sr. Administrador de Correos sobre el lamentable estado en que se encuentra el servicio postal de los Ayuntamientos de Villalbilla, Villarejo de Puerta y Los Valcárceres, pueblos de esta provincia, hasta el punto de que la correspondencia tarda tres días desde Burgos, lo mismo que de la cabeza del partido (Villadiégó) a 11 kilómetros de distancia.

Ya un dignísimo Sr. Sacerdote de uno de los pueblos del recorrido, denunció al peatón por incumplimiento del servicio y el Sr. Admor. se informó de los señores Alcaldes, mas éstos, por la cuenta, contestaron que la correspondencia oficial se recibía con oportunidad. ¡Ya lo creo! para eso tiene el peatón muy buen cuidado de hacerla llegar a tiempo.

Peró ¿qué que los particulares no se merecen nada?

Suplicamos al Sr. Admor. la adopción de las medidas necesarias, a fin de que concluya de una vez el retraso insostenible y perjudicialísimo con que la correspondencia llega a los indicados pueblos, que se hallan en situación más deplorable que los de las Hurdes.

Confiamos en el celo y diligencia del Sr. Admor. para que prontamente ponga término a los perjuicios comerciales y particulares que aquella comarca viene sufriendo, puesto que se trata de pueblos importantes que ostentan el título de villas, y celebraremos muy en breve tributarle nuestro aplauso y reconocimiento.

Ha comenzado a ver la luz en Madrid una publicación mensual titulada Revista de Policía, que puede competir, por su lujo y utilidad, con las similares del extranjero.

El primer número contiene, entre otros trabajos de importancia, un notable pensamiento del sabio antropólogo y catedrático D. Federico Olóriz y un admirable estudio referente a la criminalidad en España, con un gráfico original del docto publicista Don Eduardo Navarro Salvador, de la Real Sociedad Geográfica.

Publica, además, magníficos retratos de los Sres. Barroso, Navarro-Reverter y Fernández Llano.

Al nuevo colega, que por su buena orientación merece toda clase de simpatías, le deseamos vida larga y muchas prosperidades.

—Pídale Sal Vichy-Etat, para bebidas, comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen, Rehusa toda imitación.

Una visita a la Cámara

La casualidad nos puso en el camino de poder visitar el otro día la Cámara de Comercio en su nuevo domicilio, y a fe que nos alegramos de ello porque pudimos de este modo apreciar de visu las reformas introducidas en los locales todos.

Aquellos muebles anticuados, aquellas paredes de tonos oscuros, aquellas mesas de escuela de niños, todo ha desaparecido para convertirse en amplio y elegante salón, adornado con una sencillez reveladora de un gusto delicado y en el que no falta detalle alguno: puestos para la junta, para los socios, para la prensa, despacho para la Secretaría, allí no falta nada.

Viendo las cosas se aprecian los detalles y de este modo pudimos conocer detalles relacionados con la labor realizada por el actual Presidente D. Pedro Diez-Montero con la cooperación de la junta directiva. El Sr. Montero, después de llevar el peso de la continua gestión de la Cámara en las relaciones comerciales, unas veces reclamando cerca del Gobierno contra los puertos francos y otras pidiendo la protección para los trigos castellanos, esto es, después de laborar por los fines de aquella, ha hecho también por la Cámara misma algo que no puede olvidarse, consiguiendo del Gobierno, mediante su gestión, el que éste la subvencione con 1.500 pesetas.

Al terminar nuestra visita estrechamos la mano del presidente de la Cámara a quien desde estas columnas felicitamos por su gestión, así como también a la Junta que preside por el apoyo que presta a las iniciativas de aquél.

Nosotros decimos las cosas como los sentimos, Sr. Montero, y si otras cosas de otros tiempos no nos gustaron, estas sí, y lo cortés no quita a lo valiente.

Nuestro Album

RETAZOS

ó pareceres
—que ayer me encontré perdidos
hechos por varios maridos
cansados de sus mujeres.

»Cuando empieza a regañar,
sé su coraje atajar
y doy a la cuestión fin,
pues abandono el violín
y comienzo a solfear.

Un violinista

Mi Pepa, no hay quien no sepa
que es candorosa y divina,
Pero yo la cogí Pepa
y me ha salido pepina!

Un horticultor.

Mi mujer es ejemplar
y soy con ella dichoso
aunque es bicho receloso
muy difícil de humillar.

Jamás la escucho un insulto
y uno y otro nos amamos,
pero cuando regañamos...
casi siempre se va al bullo!

Un espada.

Mi opinión no han de saber
los que la quieren oír.
Me puede dar que sentir
si lo sabe mi mujer!

Un Juan Lanás

Mi costilla es tan buena,
tan previsora
que me hace tener siempre
carbón de sobra.

¡Yo la bendigo,
porque con ella nunca
me falta cisca!

Un carbonero.

Tan fecunda es mi Tomasa
que mis temores despierta,
pues aumenta el fruto en casa...
¡Y disminuye en la huerta!

Un hortelano.

Nadie en valer la aventaja,
es un terror, mas yo
veo que mi hacienda baja,
porque es lesoso que no
puede nunca entrar en caja.

Un banquero.

Ella vive muy contenta,
pero yo no estoy contento

pues me arruina y me revienta...
Yo presto al treinta por ciento
y gasta al ciento por treinta!

Un usurero.

Soy un ser afortunado;
más confieso con horror
que es mi mujer la peor
de las gaitas que he tocado.

Un gaitero.

Chata, gordiflona y fea,
si la pico me marea
y me acosa y me replica,
y ella no sólo me pica...
¡hasta me banderillea!

Un picador.

Dicen de ellas fuertes cosas,
pero yo las vengaré
y otro día copiaré
lo que digan las esposas.

JOSÉ RODAO.

Cuentos y verdades

No sabemos lo que habrá de cierto pero se dice, se habla, de que los conciertos del Espolón van a ser prorrogados hasta bien entrado el otoño que, como saben nuestros lectores, es una estación hermosa en Burgos.

Como la cuestión económica es en estos casos punto muy esencial la va a resolver, según se dice, el Sindicato del Turismo, por cuya cuenta correrá lo de las bandas cuando terminen estas su compromiso con el Municipio.

Si así es, muchos que son ateos en esto del Turismo caerán de donde están y aquél habrá hecho una cosa práctica además de eso de las postales, que algo es algo.

Si un amigo que tenemos en el sindicato no fuera tan susceptible le diríamos que no desistiese de apoyar la idea, aunque se quede solo y aunque digan que todo eso del Turismo es música.

Y ya que hablamos de música y por más que de esta apenas quede la colilla, tenemos que trasladar a nuestro alcalde el ruego que unas muchachas nos han hecho presentándose en grupo en esta redacción.

Se trata, D. Aurelio, de que mande su señoría un par de guardias, sistema Carnero, que metan mano a la doble fila que cerca del kiosko donde tocan las músicas se coloca todas las noches en el Espolón y que materialmente impide el paso de las gentes.

Bueno que los aficionados a la música se coloquen cerca de la flauta y el bombo, pero una cosa es esto y otra el echarse encima de algunas muchachas que con razón no quieren que nadie las toque el pelo.

¡Vaya una noticia! que van a asfaltar el camino a Fuentes Blancas. ¿Pero lo hemos oído o lo hemos soñado?

Soñar no, aunque ya sabemos que la idea está quitando el sueño al Presidente de Paseos, al Sr. Gonzalo, que va pasando el verano frito porque no llueve para que se asiente el casejo que se le ocurrió echar en el caminito para delicia de los forasteros y de los de casa.

Aunque tarde ya, por si acepta el pensamiento se le indicamos: no se preocupe de la lluvia mientras su compañero Cadiñanos tenga mangas. Pídale unas regaderas, páselas por aquellos lugares unos días y todo arreglado.

Esta semana no hay otras cosas que arreglar por ahí, así que, Sr. Gonzalo, arreglemos lo de Fuentes Blancas y más adelante... el Municipio dirá.

La crisis agraria y el descastamiento rural

Por tratarse de un trabajo notable comenzamos hoy a publicar el informe emitido por el Ilmo. Sr. D. Julián San Pelayo, presidente del Sindicato Agrícola del Valle de Mena, con motivo de la creación de aquel.

PROEMIO

No estaba destinado este modesto trabajo nuestro a salir a la publicidad huérfano de todo amparo, si no fuera en compañía y amigable consorcio con el Reglamento del «Sindicato Agrícola» del Valle de Mena y para los fines propios del «Sindicato» siquiera sea su impresión tan corta que no alcance a más que a servir la impaciencia de algunos amigos, entre aficionados y profesionales a quienes más que el Reglamento de la naciente institución interesan las primarias o elementales razones del Informe.

La curiosidad que ha despertado, por obra de su palpitante actualidad más que por los méritos de que se adorna, nos han obligado a darle a la estampa como estudio de vulgarización, pues así como se aprende la Historia de modo mejor y más acabado en las monografías o tratados especiales que no en las Compilaciones y tratados generales, así también la

crisis agraria debe observarse en las distintas regiones y comarcas, porque según la localidad toma un aspecto peculiar y diferente.

La suma de fuerzas, muchas veces indiscretas, acumuladas por la Industria en la segunda mitad de la última centuria, ha producido como consecuencia necesaria un intenso desequilibrio económico que hemos de remediar si se ha de mantener la pujanza de los pueblos; y para ello es menester que el legislador desde las cumbres del poder, el organismo dentro de la función adecuada y el ciudadano en la esfera que la defensa de los propios intereses le reserva, coadyuven a restablecer la normalidad, ponderando las fuerzas entre la fábrica y el campo, la tierra y el taller en aquella sabia armonía que debe prevalecer en el régimen político del Estado para evitar males sin cuento, ó de otra manera la despoblación rural de las comarcas será cosa inevitable.

Claro se vé que al abordar esta cuestión en los estrechos límites en que nos fué encomendada; al estudiar las causas, toda vez que el efecto es igual en todas partes, de esta desdicha, el mal del campo podríamos llamarle, nacional y aun continental, puesto que repercute con más ó menos saña en otras naciones más fuertes y mejor organizadas, traducéndose en algunas, por achaques de la suerte, como un alivio de su exceso de población, nos hemos limitado a examinar sus caracteres en la localidad y términos que tenemos más andados, no por desvalidos menos acreedores a la consideración del poder público, siendo así que contribuyen como los demás al sostenimiento de las cargas del Erario.

De tiempo inmemorial las Cortes de Castilla, y más particularmente desde la unificación del Estado, apenas se han curado de otra cosa que de agobiar al contribuyente con pedidos y subsidios, gabelas a granel y derramas de millones, sin que los rurales tocasen de otro modo que no fuese por este vehículo la influencia de la acción gubernativa. De la sangre y del sudor de nuestros rústicos están llenas las empresas del legendario y secular heroísmo nacional; solo que como cada fenómeno se opera en su tiempo, obedeciendo a las leyes que le rigen, la hora de la reivindicación ha sonado; las campanas de los Concejos tocan a rebato, y los Comunes, las esforzadas huestes de los hombres llanos que no empezaban a un Conde de Salavatierra, ni para interesarse en su favor a D. Gaspar Melchor de Jovellanos, llámense en el día Sindicatos, Gremios, Comunidades de labradores y de regantes, Cooperativas integrales, sucesores legítimos y causa-habientes de las antiguas Collaciones, se aprestan a la defensa y juntan sus pertrechos en atrevido alarde, más para satisfacer el rédito que tienen pendiente con su propia vida, que para sustraerse al pago de sus derechos y obligaciones de ciudadanos libres, como decía en la alta Cámara con notoria certeza uno de sus miembros más competentes en la materia.

Hagamos cuenta que por humanidad nos debemos a la masa del pueblo; que por la caridad sustentamos el amor al prójimo; por patriotismo debemos nuestra ayuda a la regeneración de la pública vitalidad, y por propio egoísmo, sino es por condición de natura, venimos obligados a rescatar el mermado acervo del que todos a una hora u otra participamos.

Esto sentado y justificado el fin de nuestra humilde labor (aparte del objeto principal que la ha sugerido) sólo nos resta encaminarla a las manos del benévolo lector a cuya indulgencia quedamos desde este día recomendados.

(Se continuará)

Desde Madrid

Hoy la nota política la constituyen los comentarios de los amigos del gobierno que se encuentran en Madrid.

Esos comentarios halagadores no tienen nada para la situación porque las circunstancias así los han creado, constituyendo un estado tan crítico para el actual gabinete que preside el Sr. Canalejas como pocas veces se recuerda con otro alguno.

Nos es pues de extrañar la honda preocupación que estos momentos asalta no sólo al Sr. Canalejas y sus compañeros sino a los políticos en general.

Los hechos se suceden y presentan de manera tan grave y seria que de no cambiar la suerte es difícil preveer lo que sucedería.

El Consejo de ayer, aunque los informes oficiales trataron de aminorar su importancia, a nadie se le oculta que fué trascendentalísimo.

El gobierno se encuentra ante problemas de tal índole que le hacen vacilar muy ostensiblemente.

Los tiene interiores y exteriores, y todos ellos representan verdaderas montañas que vencer.

En el orden interior tiene, por lo que a Madrid respecta, el de las subsistencias, las cuales no obstante la desgravación que sufrieron por la sustitución del impuesto de consumos adquieren precios elevadísimos que dieron origen a las más enérgicas protestas por parte de los consumidores exteriorizadas ya en actos públicos, como

el mitin que por este motivo se celebró anoche presidido por Pablo Iglesias.

Relacionado con este problema se presenta otro también abrumador.

Es el impuesto del inquilinato, principal escollo de la sustitución de los consumos, que van a hacer efectivo dentro de unos días los agentes del Ayuntamiento.

Y las gentes, que ahora ven el tocar de cerca esa ley hacen las siguientes reflexiones: Nos han suprimido los consumos y sin embargo las subsistencias están más caras, y, como si esto fuese poco, nos encontramos con un nuevo impuesto que tenemos que pagar el primero de Octubre, el del inquilinato.

Pues bien, sepa el gobierno que el dilema es el siguiente: O se nos rebaja el precio de las subsistencias ó de lo contrario no pagamos el impuesto de inquilinato.

El cólera en los puntos ya conocidos de Cataluña pone al gobierno en grave apuro por la actitud que adoptaron ciertas ciudades con los vecinos de los pueblos donde existe la epidemia; a Palma de Mallorca ó se le permite aislar a todo viajero procedente de Barcelona ó su Ayuntamiento presenta la dimisión.

Las huelgas, especialmente la de Bilbao, adquirió en estas últimas veinticuatro horas una gravedad extraordinaria reconocida por el mismo gobierno. No hay posibilidad de arreglo, con perjuicio enorme para la industriosa ciudad. En tales términos está planteada que puede incluso derribar al gobierno.

En el orden exterior Melilla é Ifni.

Respecto de Melilla las noticias que se reciben preocupan también hondamente al gobierno. La harka enemiga formada al otro lado del Kert no cesa en sus agresiones. Aldave pide refuerzos y el gobierno temiendo que esa harka en su osadía llegue a invadir nuestro campo. En los momentos de escribir estas líneas no se oyen más que pesimismo.

Lo de Ifni con el veto de Francia a la ocupación ¿qué más hemos de decir?

He ahí a la ligera el estado en que se encuentra el gobierno. El Sr. Canalejas hace inauditos esfuerzos para vencerlo.

Que la fortuna le acompañe. Es lo mejor que puede deseársele.

Crónicas burgalesas

por Martín D. Berrueta.
De venta en todas las Librerías.

La higiene y los puestos callejeros

Los higienistas denunciaron hace ya tiempo como peligrosa la costumbre de exponer en plena calle en bandejas ó escaparates descubiertos los artículos destinados a la alimentación.

Ahora, un sabio microbiológico, monsieur E. Maurel, se ha dedicado a cultivar esos microbios, muy numerosos por cierto, para inocularlos después a diversos animales y medir así su virulencia y sus estudios han dado resultados positivos.

En general, los microbios depositados sobre los alimentos, conservan su vitalidad y hacen enfermos a los animales a los que se les inyectan, por lo cual puede suponerse con mucho fundamento que los tales microbios no son inofensivos para las personas que los absorben.

Alguno de estos bacilos como el bacilo de la tuberculosis, tan frecuentemente en el polvo de las calles, puede ser punto de partida de enfermedades mortales.

Protegiendo los alimentos con vitrinas no se evitaría del todo el peligro de la contaminación, pero se disminuiría grandemente.

Para conseguir este resultado el doctor Maurel cree que no se necesitarían ordenanzas policíacas de ningún género, bastaría con que el público se negase a adquirir viandas expuestas al aire, y de este modo los comerciantes adoptarían para exponer las sistemas más ingeniosos.

Duda aclarada

Con motivo del «Motu propio» de S. S. Pio X suprimiendo algunas festividades consideradas hasta hoy como de precepto surgió la duda de si el día de la Virgen había de considerarse como festivo para los efectos del protesto de letras.

Para resolver la duda se dirigió al ministro de Gracia, el Presidente de la Cámara de Comercio y el Banco de Bilbao, habiéndose enviado al ministro el siguiente telegrama de contestación:

«No teniendo hasta el presente, estado oficial, la modificación de fiestas religiosas acordada por Su Santidad se mantienen para todos los efectos las disposiciones de nuestra vigente legislación».

Bolsa política

La semana ha sido de nublado en las esferas ministeriales. Todo está oscuro y no huele a queso pero sí a crisis.

Como a los lapiceros escribiendo se les gasta la punta, al Sr. Canalejas, de tanto hablar, se le ha gastado la lengua y ya no parla.

De creer es que este sea el motivo, aunque hay quien asegura que su silencio obedece a que está viendo la que se le viene encima, que es gorda ¡vaya si es!

Huelgas, y de alivio como la de Bilbao; chinitas de los moritos; lo de la carestía de las subsistencias, que va a acabar con la subsistencia de D. José y con la paciencia de consumidores y tenderos, todo esto tiene la suerte de ofrecerlo al país para que vea este lo bien que le va con los demócratas.

En el extranjero Francia y Alemania se han dedicado esta semana a pasar revista a sus fuerzas navales, como si dijéramos a afilar la navaja; nosotros en cambio, no hemos afilado nada.

Por lo demás, de política menuda apenas se ha hablado porque todo el mundo anda haciendo política hidráulica; vamos, está de aguas ó de baños; y así como se bañan y se aguan los políticos grandes, también los que están camino de serlo se dan sus chapuzones, y por eso nuestros diputados y concejales andan la mayor parte remojándose unos en aguas sulfurosas y otros en... vino de ribera.

De política local hay poco, como ven nuestros lectores, y de políticos, nada; porque aún cuando ya hay candidato a concejal que se está tomando medidas para el frac, lo hace tan callando que no hemos podido saber quien se le corta, aunque lo natural es que por compañerismo se le encargue a alguno de la casa.

El que no se toma medidas de eso, porque no toma medidas para nada, pero que a pesar de ello nos dicen que se presenta, es un socio del Metropolitano.

La noticia nos agrada y desde luego ciente con el voto de «La Voz» si se hace falta, que no le hará, porque el candidato si le encasilla la sociedad, tiene seguro el triunfo.

Y con esto a esperar candidatos y a ver si llueve para que no se la seque el rosál a una señora enemiga nuestra que le tiene y... fresco.

Los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos, regulan admirablemente el funcionalismo hepático y gastro-intestinal. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia de Llera.

Nuestro buzón

Burgos.—A Opala.—Recibida su postal. Gracias por su buena voluntad, pero los versos no los puede medir ni Jacinto, y eso que es de los que mejor miden.

Burgos.—Al de lo de España.—Agradecidos a su deseo de colaborar. No podemos publicar aquello porque lo de la Colonia está que arde, como si dijéramos climático.

Miranda.—A un liberal.—No sabemos nada.—Solo podemos decirle que el precepto está fuera y que no se despacha nada más que licencias de caza. ¡Ah! y de pesca.

Quintanilla.—A Papús.—No dudamos lo que dice de que se arregló el grano a su amigo. Nosotros no dijimos que el grano fuese incurable, lo que decíamos es que les había tenido mayores y... que a pesar de eso vivía y era lo que era.

Burgos.—A la de San Juan.—Bien que salga V. en pelo por la noche, pero ¡por Dios! no mueva tanto los ojos.

L. Gárate.—Villanueva de Puerta.—Recibida su carta; ya ve que se le compla. Para no entorpecer la contabilidad es conveniente remitir fondos antes de la visita que anuncia. Las horas de Administración son a diario de 4 a 6 de la tarde.

—Pídense Sal Vichy-Etat, para bebidas, comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúese toda imitación.

Toreros y Toros

Las de ferias en Valladolid

¡Vaya un cartelito que se ha agenciado la Comisión de festejos de la vecina capital!

Eso es hacer las cosas con verdadera afición y tener deseos de que la *idem* quede satisfecha, a la vez que conseguirán ver en el despacho, el suspirado cartel de «No hay billetes».

Véase la muestra.

Día 17.—Toros de Muruve, para Fuentes, Manolete y Gaona.

Día 18.—Ganado de Veragua para Vicente Pastor y Cocherito de Bilbao.

Día 19.—Seis Saltillos, para Fuentes, Pastor y Cocherito.

Día 24.—Reses de González Nandín, para Manolete, Gaona y Pacomio Peribañez, que tomará la alternativa, y dícese además que en esta corrida tomará parte otro diestro de los de primera fila cuya contrata gestiona la Comisión.

¡Resulta una tontería el cartelito de Valladolid!

Y ¿qué hemos de hacer los que nos festejamos por nuestra fiesta nacional y aquí padecemos el más inaguantable de los ostracismos?

Pues, preparar los bártulos y ¡Valladolid! donde por las trazas podremos disfrutar de lo lindo.

Rip. Rap.

PEREGRINACIÓN A LOURDES

En la provincia hermana y vecina, en Palencia, se está organizando una numerosa peregrinación al santuario de este nombre.

A la misma se invita a los católicos de otras provincias y por los antecedentes parece ser que se responde al llamamiento.

La peregrinación partirá de Palencia en tren especial el 2 de Octubre y por los precios de 145, 110 y 75 pesetas, según las clases de 1.ª, 2.ª y 3.ª, se atiende a todos los servicios propios de la peregrinación sin que tenga que satisfacerse más.

Las impresiones de los organizadores auguran un éxito.

Los caminos vecinales

Según informes que hemos adquirido, el Ingeniero segundo Jefe, D. Federico Keller, secundado por el personal de Obras públicas, ha ultimado ya el estudio de todas las proposiciones para la construcción de aquellos caminos.

La labor ha sido árdua dadas las deficiencias con que aquellas se han hecho por algunos pueblos y por ello y el excesivo trabajo que ha pesado esta temporada sobre el mencionado personal, éste se ha hecho acreedor a los más sinceros elogios que por nuestra parte, desde luego le tributamos.

El servicio de Aguas

UN RUEGO

Este año como en otros, la Compañía de Aguas, efecto de la prolongada sequía, ha dejado y deja a sus abonados sin el servicio durante la mayor parte del día.

Comprendemos que aquella no podrá hacer imposibles consiguiendo que haya agua donde no la hay, pero lo que sí puede hacer es avisar con tiempo, por cualquier medio de publicidad, las horas que interrumpa el servicio para que así los abonados sepan a qué atenerse y no se dé el caso de que tengan que lavarse la cara, a lo mejor cuando se van a acostar, después de haberla tenido todo el día sucia.

Confiamos en que atenderá nuestro ruego para comodidad de los abonados, con lo que además de darles gusto, evitará que digan cosas fuertes de la misma.

De sociedad

Estos días hemos tenido el gusto de ver al Ingeniero de caminos, autor de los proyectos de ferrocarriles Burgos-Santander y Burgos-Soria-Calatayud, D. Ramón Aguinaga.

—Se encuentra en Burgos acompañado de su bella esposa doña Pilar Iturbide, nuestro paisano Sr. Salas, notario de la provincia de Lérida.

—De paso para Aranda ha permanecido en esta capital durante unos días el diputado a Cortes D. Santos Arias de Miranda.

—Ha salido con su familia para San Sebastián, el diputado provincial D. Mariano Yagüez.

—Para Valladolid han marchado la distinguida señora é hijos de nuestro particular y querido amigo D. César Urraca.

La huelga de Bilbao

En vista de los caracteres que va tomando aquella, anoche a las doce salió para Bilbao el Regimiento de La Lealtad.

La fuerza va formando un Batallón compuesto de 215 hombres, yendo con ella el Coronel del Regimiento, Sr. Vara del Rey.

Para hacer compras visite U. "El Bon Marché"

Casa dedicada á confecciones, lencería, juego de camas, camisería y corbatería.
6, ESPOLON, 6

El batallón, al salir de Burgos, le mandaba el comandante D. Sinfiriano Trabado, hasta que en Bilbao se incorpore el Teniente Coronel D. Ricardo Rodao, que precisamente había partido hacía dos días con licencia.

También se dieron las órdenes oportunas al Regimiento Lanceros de España, para que se prepare con objeto de marchar á Bilbao.

El Regimiento, que se encontraba en prácticas, ha regresado á Burgos, estando dispuesto á marchar al primer aviso.

—Esta tarde han circulado rumores de que en tren especial pasarán á las once de la noche las fuerzas del Regimiento Caballería de Talavera, de guarnición en Palencia, también para Bilbao.

PICOTAZOS

Vamos á ver y de la Jira ¿qué decimos? —¡Qué hemos de decir! La verdad; que todo estuvo bien.

—Bueno, y si no hubiera estado ¿qué? —¡Ah! pues lo mismo.

—¿Como así? —Velay. ¡Cualquiera se mete con el pelo del presidente!

Y por fin ¿vosotros fuisteis? —Sí, pero no pudimos entrar.

—¿Pues? —Porque, según dijeron, no se podía pasar de gorra.

—¿Como que no, si yo vi más de una! —¡Toma, toma, serían inglesas!

—Entonces las vuestras ¿de qué eran? —¡De qué habían de ser, del país!

Entre guardias. Oye tú, sobre eso que nos han dicho de desinfectar las casas, se me ocurre una duda.

—¿Cual? —La de quién desinfecta la Casa de Miranda.

—Y ¿porqué la duda? —¡Qué hacer, hombre! No ves que si fuese del Municipio está exenta.

—¿Quién? —¡Naturalmente!

Entre sacristanes. Y á tí ¿qué te parece la reforma?

—¡Que me ha de parecer, que nos parte por la mitad!

—Bueno; pero lo que yo digo ¿y para quienes se ha suprimido la obligación de oír misa?

—¡Qué cosas tienes, para los que no la oían!

En la Acera. ¡Y como se las arreglará aquella señora para no deber!

—Muy sencillamente por que su marido va á verlas venir.

—¿Como! ¿Se la pega?

—No señora, es que tiene afición á los naipes.

—Bien, pero cuando le sale la contraria ¿qué?

—Pues todo arreglado: si le sale la contraria en el juego, le salen comisiones en otra parte y..... en paz.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Son insustituibles.

La conferencia de hoy

Esta mañana, y como los domingos anteriores, ha tenido lugar en la planta baja de la Diputación, una conferencia que ha estado á cargo de D. Manuel Antón, disertando acerca de un tema de economía social.

Por la concurrencia fué aplaudido al final de su trabajo.

Salón de Recreo

En la deliciosa finca «Casa de la Vega» celebró el pasado viernes, esta aristocrática Sociedad, una agradable y brillante fiesta.

Después de una comida exquisita servida á la fresca sombra de aquellas hermosas arboledas, se entregó el elemento joven á las delicias del baile, amenizado por los acordes de la banda de la «Leal-

tad» y de un típico pianillo de manubrio.

Entre el baile y el «Tio vivo», los columpios y juegos de diversas clases, se derrochó el buen humor y la alegría.

En el stand de aquella finca se tiró una poule que ganó el Sr. Liniers (D. Juan José).

Con las primeras sombras de la noche regresaron los expedicionarios al Salón, donde todavía el elemento joven encontró ocasión y tiempo para bailar algunos valses y rigodones.

Enumerar los que asistieron á tan hermosa fiesta equivaldría á citar lo más distinguido y significado de la buena sociedad burgalesa.

De los frescos y encantadores labios de las lindas muchachas, de las elegantísimas señoras, de todos, en fin, oyó Julio Diez-Montero frases de enhorabuena por la organización y brillante resultado de tan hermosa fiesta.

A ellas unimos la nuestra.

—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia Llera.

Conferencia telefónica

La huelga de Bilbao

La gravedad que ha alcanzado el conflicto bilbaíno es tal, que la expectación que ella produce hace amortiguar la de los demás asuntos de actualidad á pesar de su mucha importancia.

Los huelguistas excitados por el lujo de precauciones adoptado por las autoridades, pues hasta en el interior de las fábricas se hallaba apostada la fuerza pública, hicieron presente á los patronos, el disgusto que les proporcionaba ver tal alarde de fuerzas, manifestando estos últimos que eran precauciones adoptadas para evitar las coacciones.

No sirvieron estas razones á los obreros, los que á medio día abandonaron el trabajo.

Al salir de las fábricas se encontraron con un piquete de la guardia foral, al que agredieron y obligaron á refugiarse en el cuartel.

Continuaron su marcha los huelguistas, obligando al paro á todas las fábricas, excepto la del señor Martínez Rivas, al que aclamaron con entusiasmo, dando vivas al buen patrono.

Prosiguieron su avance, pretendiendo paralizar la circulación de tranvías.

La fábrica vieja de Altos Hornos, á pesar de estar custodiada, ha sido asaltada por muy numerosos huelguistas á cuya cabeza iban muchas mujeres armadas de sendos garrotes, obligando al paro á todos los que en ella trabajaban.

Después marcharon al gobierno civil para pedir la libertad de los que en días anteriores fueron detenidos. La fuerza pública les salió al paso, originándose una fuerte colisión. Diéronse cargas resultando varios heridos, entre ellos, grave un niño de 12 años, de un balazo en la cabeza.

Los concejales Perezagua y Acevedo, han estado en Sestao y Portugalete.

Pablo Iglesias, se muestra indignadísimo porque el Gobernador ha prohibido el mitin conjuncionista anunciado para hoy.

No se vé modo alguno de que se arregle el conflicto, pues los patronos continúan firmes en no querer tratar absolutamente nada con los huelguistas, y protestan del telegrama que les dirigió el Sr. Canalejas acusándoles de intransigencia. Se han dado las oportunas órdenes para que sean vigilados los depósitos y manantiales de agua potable que abastecen á la ciudad.

Los mineros se han reunido, acordando no secundar la huelga sino

en el caso que llegasen á formarse barricadas.

También han celebrado otra reunión las sociedades obreras en la cual no se adoptaron acuerdos concretos.

Ha llegado esta madrugada el Regimiento de Cuenca, y esta mañana el de la Lealtad, que salió anoche de Burgos.

Los tipógrafos no irán á la huelga sino en caso que lo consideren necesario.

Los patronos carreteros, han ofrecido su apoyo incondicional á los patronos de los huelguistas.

El aspecto de la población hoy, es tranquilo.

Otras huelgas

En Málaga se ha agravado el conflicto, habiéndose roto las negociaciones pendientes entre patronos y huelguistas.

En Mieres se reunieron en asamblea los mineros, acordando plantear la huelga general. Esta abarcará la extensa región asturiana y el número de huelguistas se eleva á 15.000. La situación es grave.

Suceso misterioso

Se habla en Madrid de uno acaecido en una fábrica de lejía, en una de cuyas tinas ha perecido el dependiente de la fábrica, no habiéndose encontrado de él más que el esqueleto completamente molido. El suceso es origen de muchos comentarios.

Llerena á Cáceres

El Regimiento de Llerena saldrá mañana para Cáceres, en donde quedará de guarnición.

A. B. C.

El popular diario, en su fondo de hoy, critica el consejo de ministros de ayer, extrañándose que en él no se ocuparan los ministros de la cuestión internacional.

Concurso de bandas

Alicante.—Ha ganado el primer premio en el concurso que se ha celebrado, la banda del Regimiento de Infantería de la Princesa. Fué muy ovacionada.

La salud pública

Tarragona.—En Vendrell ha mejorado la salud pública, decreciendo el número de invasiones, y solo ha habido cuatro defunciones. En Riera ha desaparecido la infección. Renace la tranquilidad.

Graves disturbios—Muertos y heridos

Santander.—Comunican de Cabaceno que anoche surgieron graves disturbios entre los obreros por la cuestión de las aguas.

Intervino la guardia civil, que fué atacada por aquellos, viéndose precisada á hacer uso de las armas. Resultaron muertos un cabo de la benemérita y cinco paisanos, y heridos dos guardias y varios obreros.

Se desconocen más detalles de tan gravísimos sucesos.

Los Toros

Albacete.—Los toros de Martínez, buenos. «Machaquito», superior en la muerte de sus toros, concediéndole dos orejas.

Precauciones militares

Lisboa.—Se han adoptado grandes precauciones militares en virtud de los rumores que circulan.

Según éstos, es inminente la entrada en Lisboa de los realistas.

Con este motivo cunde la alarma y son muchas las familias que se han ausentado de la capital.

Los refuerzos

Melilla.—Las tropas recientemente desembarcadas, han sido destinadas á las posiciones avanzadas.

¿Descalabro?

Dicen de Fez, aunque no ha sido posible comprobarlo, que llegó á la capital la columna del general Moirier, el cual en su marcha sufrió un descalabro. Se desconocen detalles.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA
Comestibles finos, vinos, licores, y conservas. Primeras marcas.

Antonio Berzosa

Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos.

San Lorenzo, 12.—BURGOS

GRAN CAFÉ CANDELA

Y FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
BURGOS

Alejo Madrazo y Hermano

Espolón, 22 Y 24 y Plaza Mayor, 67

Bar Novelty

ESPOLÓN (junto al Café Suizo)

Cervezas, sodas, refrescos de todas clases.

IMPRESA

MARCELINO MIGUEL

Huerto del Rey, 13 • BURGOS.

Impresión de obras, folletos, cartas comerciales, tarjetas, besalamanos, facturas, carnets, recordatorios y cuanto se relaciona con el arte tipográfico.

Esta casa es la que más barato trabaja; visitadla y os convencereis.

OCULISTA-A. SANTA OLALLA

Interesa mucho

conocer el nuevo y elegante surtido y "baratísimos precios" que hoy tiene en sus diferentes artículos de PLATERÍA, RELOJERÍA, JOYERÍA y OPTICA EUSTASIO VILLANUEVA, Plaza Mayor, núm. 46. Novísimos modelos de gramófonos sin bocina, muy cómodos para su transporte y de excelente sonoridad. 10.000 DISCOS variados para elegir en toda clase de obras y artistas.—EUSTASIO VILLANUEVA

Plaza Mayor, número 46.

Administración Principal de Loterías de la Provincia de Burgo
Eustasio Villanueva Cid, número 1, esquina á la Plaza Mayor.

ELECTRICIDAD

Se ha inaugurado el «Centro Técnico Industrial», bajo la dirección del Ingeniero D. Juan Espinosa, de la Internacional Institución Electrotécnica, con domicilio en la calle de la Paloma, núm. 16, planta baja.

A cuantos interese la adquisición de motores eléctricos, aparatos de calefacción, ventiladores, lámparas de arco voltaico, de filamento de carbón y metálico, bombas para elevación de aguas y cuanto se relacione con el ramo eléctrico, aconsejamos no hagan contratos sin antes consultar con esta casa.

Se hacen toda clase de reparaciones en motores, etc.

Presupuestos para instalaciones de Centrales Eléctricas y transportes de fuerzas, Oficinas: Calle de la Paloma, número 16

Muebles de ocasión

En la antigua y acreditada casa, dedicada á la venta y alquiler, los hay muy artísticos.

SE CAMBIAN MUEBLES

Plaza del Duque de la Victoria, 19



No bebas más,

este vicio no es más que nuestra ruina.

Hoy es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al por mayor, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres E.C.1.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTÍNEZ, Plaza Mayor, número 45.

En LERMA: V. DOMÍNGUEZ, Mayor, 42.

Administración de Loterías núm. 4.

LAIN-CALVO, 13 (próximo á la Plaza Mayor), BURGOS

Decenas, billetes dobles ó triples, toda clase de combinaciones, listas y prospectos de sorteos. Abonos á números fijos.

Pídase nota de condiciones para remesas fuera de la capital al administrador

MARIANO MARTÍNEZ PARDO

Academia preparatoria para carreras militares

PROFESORES

DON MANUEL DÁVILA, comandante de Infantería y profesor que fué durante cuatro años de preparación militar en el Colegio de Huérfanos de la Guerra y DON ANTONIO DÁVILA, capitán de Artillería.

Duque de la Victoria, número 19

Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del
Cav. CLODOVEO CASSARINI
DE BOLOGNA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática, cambio muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C., Antonio Serrano, J. Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durany F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

¡ASOMBROSO! camas modelo inglés, elegantísimas con su muelle tamaño matrimonial desde **26 PESETAS** y por este orden todos los demás artículos. **GENÉROS GARANTIZADOS. VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS**

LA GRAN BRETAÑA

Almacén de camas y muebles de todas clases

— La casa que más barato vende, como tiene demostrado —

CALLE VITORIA, 22 y 24

Frente al Cuartel de Caballería y próximo al "Diario de Burgos,"

BURGOS

Gran Fábrica de carruajes de transporte de todas clases
MOVIDA POR ELECTRO-MOTOR

FEDERICO RAMOS É HIJO

OFICINA Y TALLERES **BURGOS** FÁBRICA Y ALMACENES

Plaza de Vega, 13 Hospital Militar, 5 y 7

Carros de mulas, de bueyes, de par, volquetes, carretones, camiones, etc.—Construcción sólida y esmerada.—Personal inteligente y numeroso.—Reparaciones en el acto.—Poderosa maquinaria.—Carros de bueyes desde 225 pesetas.—Carros de mulas desde 150 pesetas.—Venta de rayos y pinas trabajados.—Venta de astillas.—Materiales inmejorables.—Grandes almacenes.

"La Estrella,"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Capital social: 10.000.000 de pesetas.
Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.

SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES Y MERCANCIAS.

TARIFAS MUY ECONÓMICAS.

Sub-Director en Burgos y su provincia: don **Eduardo Santa María Bravo**.—Oficinas: Barrio Gimeno, núm. 25, 3.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre de 1909.

Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

CLÍNICA DE ESPECIALIDADES

Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana a ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana a una tarde.

OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

HOMBRES La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil e imposible) se modifica a toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ

Cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, ligas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasiona la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO SIFILIS

Ligas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin-sajar, flujos purgativos y goma rebelde; tratamiento secreto. Curado el primer sistema, se evita la infección de la sangre.

Las **Cápsulas Koch** cortan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las **Cápsulas Koch** no dañan los riñones y calman el dolor, 3 pias. **Forma Koch** para ligas y males de la piel, 3 pias. **Perlas Koch**, depuran la sangre de los malos humores, 3 pias. Venta en buenas boticas de España, América y Filipinas.

MAL DE ORINA SALES KOCH

SIN SONDAR NI OPERAR CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATA, VEJIGA Y RINONES. Distan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden a 7 ptas. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

Droguería medicinal e industrial de C. ALVAREZ VIÑUELA

Perfumería, Aguas minerales, Artículos fotográficos, Productos Químicos y farmacéuticos, Colores en polvo y preparados, Brochas Aceites, Barnices, Esmaltes, etc.

— PRECIOS ECONÓMICOS — CALLE DEL MERCADO, 7. — BURGOS. —

LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases

CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

CAMA COMBINADA CON JERGOA 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia, por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos a los de mayor lujo.

Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén a precios sumamente económicos.

Dr. A. Carazo

jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce

PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria de once a una

Calle, núm. 13.

50 pesetas diarias pueden ganar todos vendiendo un solo producto. Utilidad pública. Gran suceso. Fama mundial. Escribid, American, Via Chighizola, 1, Génova. (Italia).

VDA. É HIJOS DE NAVARRO

Plaza Mayor, números 37 y 38

GRANDES NOVEDADES

Abanicos—Sombrillas—Bastones—Transparents—Persianas verdes—Cestas y Maletas para viaje—Hules para mesa y suelo—Maceas y Plantas artificiales—Escobones—Cepillos—Plumeros—Juguetería—Artículos de fantasía.

SOMBRERERÍA

DE

Sobrino y Suceso de Bedoya

Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MERCADO, 2.

BURGOS

Valentín Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferretería. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

A 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes, Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14 taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos a precios económicos.

Establecimiento de vinos y comidas

PEDRO BRIONES

CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875

Plaza del General Santoc Ildeas, núm. 1.—BURGOS.

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social; científico; humorísticos: Literatura. Poesía, Conferencia telefónica

SEGUNDO AÑO DE PUBLICACIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España		Extranjero		Anuncios	
Trimestre.	1'25 ptas.	Trimestre.	2 francos	Primera plana.	20 cents. línea
Semestre.	2'50 "	Semestre.	3 "	Segunda	15 "
Año.	4'50 "	Año.	7'50 "	Tercera	10 "
				Cuarta	05 "

A los suscriptores y anunciantes por un trimestre ó más descuentos proporcionados.